



## Еженедельник новостей МДС

### События за 19 – 23 января 2015 года

#### *19 января*

#### **Разрабатываются мероприятия по сокращению теневой экономики**

В Министерстве экономики КР состоялось совещание по разработке проекта Программы мероприятий Правительства КР по сокращению теневой экономики на 2015-2017 годы. Члены МДС приняли участие в работе совещания. По официальным данным, уровень теневой экономики составляет 39%. За годы независимости в результате теневой экономики бюджет страны недополучил около 201 миллиарда сомов. Создана межведомственная комиссия по разработке проекта программы. Госорганам поручено представить в Минэкономики конкретные предложения по разработке проекта программы. На разработку плана мероприятий отведен двухмесячный срок.

#### *20 января*

#### **Открыт новый офис IFC**

МДС принял участие в церемонии открытия нового офиса представительства Международной финансовой корпорации (IFC) в Кыргызстане. Сотрудников IFC поздравили с новосельем вице-премьер-министр Валерий Диль и министр экономики Темир Сариев. В мероприятии приняли участие представители правительства КР, международных организаций и бизнес-сообщества. Как сказал Валерий Диль, сам факт расширения офиса IFC в Кыргызстане говорит о том, что эта организация усиливает свою деятельность в стране. Кроме поддержки малого и среднего бизнеса, IFC намерена развивать и новое направление – государственно-частное партнерство, сообщил директор департамента IFC по Европе и Центральной Азии Томаш Тельма.

#### **Презентована стратегия развития АПИ**

МДС принял участие в презентации Стратегии развития Агентства по продвижению инвестиций (АПИ) при

## IBC Weekly News

### Events held during January 19 – 23, 2015

#### *January 19*

#### **Measures to reduce the shadow economy to be developed**

The Ministry of Economy of the Kyrgyz Republic held a meeting to discuss the draft program of the Government's activities to reduce the shadow economy for 2015-2017. IBC members attended the meeting. According to official data, the level of shadow economy is 39%. During the years of independence, as a result of the shadow economy the country's budget did not receive around 201 billion soms. An interdepartmental committee to develop the draft program has been established. The committee requested the state agencies to submit their proposals to the Economy Ministry. The committee was tasked to develop an action plan to reduce the shadow economy in two months.

#### *January 20*

#### **IFC opens a new office**

IBC took part in the opening of a new representative office of the International Finance Corporation, World Bank Group (IFC) in Kyrgyzstan. Deputy Prime Minister Valery Dill and Economy Minister Temir Sariyev congratulated the IFC staff with the housewarming. The meeting was also attended by representatives of the Kyrgyz Government, international organizations and business community. According to Dill, the fact that the IFC has expanded its office in Kyrgyzstan indicates that the organization is stepping up its activities in the country. In addition to supporting small and medium-sized businesses, the IFC intends to develop public-private partnership, Tomasz Telma, IFC Director for Europe and Central Asia Department, said.

#### **IPA Development Strategy presented**

IBC took part in the presentation of the Development Strategy of the Investment Promotion Agency under

Министерстве экономики КР на 2015-2017 годы. Целью стратегии является определение приоритетных направлений деятельности агентства на 2015-2017 гг. с включением целевых показателей эффективности оценки деятельности АПИ. Директор АПИ Алмаз Сазбаков рассказал о стратегических целях агентства, включая обеспечение роста прямых иностранных инвестиций и формирование позитивного инвестиционного имиджа страны. О конкретных шагах по выполнению стратегии сообщил заместитель директора агентства Нурбек Максатов. Презентацию посетили представители министерств и ведомств, посольств, консульств и бизнес-сообщества.

### **Заседание по лицензионно-разрешительной системе**

По итогам первого заседания рабочей группы по изучению проблем исполнения Закона «О лицензионно-разрешительной системе в Кыргызской Республике» было решено организовать встречи РГ с каждым профильным министерством и ведомством для выработки предложений по совершенствованию процедуры исполнения закона. РГ создана Министерством экономики для исполнения решения Совета по развитию бизнеса и инвестициям при Правительстве КР для того, чтобы провести аналитическую работу по проблемам исполнения данного закона с учетом мнения бизнес-сообщества. Представитель МДС является членом рабочей группы.

*Уважаемые члены МДС! Если у Вас имеются предложения по улучшению процедуры исполнения Закона «О лицензионно-разрешительной системе в Кыргызской Республике», просим направлять их в наш адрес ([office@ibc.kg](mailto:office@ibc.kg)) в письменном виде до 28 января.*

**22 января**

### **IFC провела форум по государственно-частному партнерству**

IFC, входящая в Группу Всемирного банка, провела форум в Бишкеке, чтобы обсудить потенциальные возможности и существующие трудности реализации проектов государственно-частного партнерства (ГЧП) в инфраструктуре Кыргызской Республики. Мероприятие проведено в рамках помощи IFC по улучшению доступа к инфраструктуре. Обсуждены роль ГЧП в решении вопросов инфраструктуры, в частности, в сфере энергетики, аэропортов и муниципальной инфраструктуры. Участники форума ознакомились с лучшими международными проектами ГЧП.

*Подробная информация на сайте МДС: [www.ibc.kg](http://www.ibc.kg)*

the Ministry of Economy of the Kyrgyz Republic for 2015-2017. The strategy aims to identify the Agency's priorities for 2015-2017 including evaluation of the IPA targets performance. IPA Director Almaz Sazbakov told about the strategic goals of the Agency, including attracting foreign direct investment in the country and the formation of positive investment image of Kyrgyzstan. IPA Deputy Director Nurbek Maksutov informed on the specific steps to implement the strategy and upcoming Agency's activities. The event was attended by representatives of ministries and departments, embassies, consulates and the business community.

### **Meeting on licensing system**

The first meeting of the Working Group to study the implementation of the Law "On licensing system in the Kyrgyz Republic" decided to hold WG meetings with each relevant ministry and agency to develop proposals to improve the procedures of the law enforcement. The WG was established by the Ministry of Economy of the KR to execute the decision of the Business Development and Investment Council under the Government of the KR to undertake analytical work on implementation of the law, taking into account the opinion of the business community. The IBC representative is a WG member.

*Dear IBC members, if you have any suggestions for improving the implementation procedures of the Law "On licensing system in the Kyrgyz Republic", please send them to IBC ([office@ibc.kg](mailto:office@ibc.kg)) in writing before January 28.*

**January 22**

### **IFC-sponsored forum supports infrastructure development in Kyrgyzstan**

The IFC, a member of the World Bank Group, held a forum to examine the opportunities and challenges of implementing public-private partnerships (PPPs) in the Kyrgyz Republic, part of an effort to help improve the country's infrastructure. The event explored how PPPs can help the Central Asian state address some of its most pressing infrastructure needs, and focused on power stations, airports, and municipal infrastructure. The forum examined best practices from around the world and featured case studies by leading private investors, international financiers, consultants, and government representatives.

*For more information please visit: [www.ibc.kg](http://www.ibc.kg)*

### **Заседание комиссии по проверке компании «Фонта»**

Члены комиссии заслушали информацию экспертов, проводивших проверку на месторождениях компаний «Фонта» и «Бийкомпакт», а также мнение независимого эксперта по россыпным месторождениям золота. На следующем заседании комиссия детально рассмотрит Акт проверки Счетной палаты, отчеты недропользователя и другие документы с привлечением независимых экспертов и представителей компании. Комиссия создана Министерством экономики КР по поручению Аппарата Президента КР на основании обращения МДС с просьбой о проверке фактов, озвученных Счетной палатой по результатам проверки ОсОО «Фирма Фонта».

**23 января**

### **Заседание Общественного наблюдательного совета при Кыргызпатенте**

Юрист МДС Султан Халилов и юрист юридической компании «АРТЕ» Лилия Ким приняли участие в первом заседании общественного наблюдательного совета (ОНС) Государственной службы интеллектуальной собственности и инноваций при Правительстве Кыргызской Республики. На заседании были избраны председатель, два его заместителя и секретарь ОНС. Во встрече приняли участие представители Комиссии по отбору членов ОНС и статс-секретарь Кыргызпатента.

### **РГ обсудила сокращение проверок бизнеса**

Юрист МДС принял участие в заседании рабочей группы по сокращению проверок и увеличению эффективности их проведения. В заседании РГ, образованной при Министерстве экономики, приняли участие представители бизнес-ассоциаций и государственных контролирующих органов. Решено, что члены РГ представят свои рекомендации по разрешению вопросов, связанных с проверками субъектов предпринимательства. В дальнейшем, после анализа и обобщения, РГ будет направлять свои предложения в Правительство КР.

### **Вручение премии Kyrgyz Tourism Awards 2014**

Исполнительный директор МДС Актилек Тунгатаров участвовал в церемонии вручения Kyrgyz Tourism Awards. Эти премии учреждены Министерством культуры, информации и туризма для выявления наиболее интересных и успешных проектов в области развития и продвижения туризма Кыргызстана, формирования заинтересованности к этим проектам со стороны органов власти и широкой общественности.

### **Committee reviews the results of inspection of Fonta**

Experts informed the Committee members on the checks which they have carried out on the deposit developed by Fonta and Biykompakt companies. The Committee was also briefed by an independent expert. At the next meeting, the Commission will consider in detail the inspection report of the Audit Chamber, the subsoil user reports and other documents with the assistance of independent experts on gold deposits and representatives of the company. The Commission was established by the Ministry of Economy upon the instruction of the Office of the President on the IBC request for verification of the facts voiced by the Audit Chamber based on the results of their inspection of the Fonta Firm LLC.

**January 23**

### **Meeting of the Public Supervisory Board at Kyrgyzpatent**

IBC Lawyer Sultan Khalilov and Lawyer of the ARTE law firm Lilia Kim attended the first meeting of the Public Supervisory Board (PSB) at the State Service of Intellectual Property and Innovation under the Government of the Kyrgyz Republic (Kyrgyzpatent). The meeting elected PSB Chairman, two deputy chairpersons and PSB secretary. The meeting was attended by representatives of the Commission for the selection of PSB members and Kyrgyzpatent State Secretary.

### **WG discusses the reduction of business inspections**

IBC Lawyer took part in a meeting of the WG on the reduction of inspections and effectiveness of their implementation. The meeting of the WG, formed under the Economy Ministry, was attended by representatives of business associations and government regulatory bodies. The WG members will present their recommendations to resolve problems related to the inspections of businesses. Later, after the documents have been reviewed, the WG will submit its proposals to the Government.

### **Kyrgyz Tourism Awards 2014**

IBC Executive Director Aktilek Tungatarov participated in the Kyrgyz Tourism Awards ceremony. This award was established by the Ministry of Culture, Information and Tourism to identify the most interesting and successful projects in the development and promotion of tourism in Kyrgyzstan, and creation of interest to these projects from the authorities and general public. According to the

Мероприятие может стать доброй традицией и значительно повлиять на развитие туристической отрасли КР, считают в Департаменте туризма. Присуждены премии в таких номинациях, как «Лучший проект событийного туризма КР», «Лучший туристический комплекс», «Лучший тур-оператор КР» и другие.

### **Съезд ТПП**

МДС принял участие в работе IX Съезда Торгово-промышленной палаты Кыргызской Республики. Заведующая отделом финансово-экономического анализа и мониторинга развития Аппарата Президента КР Нурсулу Ахметова зачитала приветственную речь Президента КР, а вице-премьер министр Валерий Диль зачитал послание Премьер-министра КР. На съезде также выступил министр экономики КР Темир Сариев. Участники съезда заслушали отчеты о деятельности ТПП за 2010-2014 гг. За последние пять лет департамент экспертизы ТПП выявил товары, не отвечающие требованиям договоров и контрактов, на сумму 521,8 млн. сомов, а также удостоверил и выдал 107 тыс. сертификатов происхождения товаров. Исполнительный директор МДС АктILEK Тунгатаров представил комментарии по отчету президента ТПП за последние пять лет. Состоялись выборы руководящих органов ТПП, утверждено Положение о Совете ТПП. Сегодня членами ТПП являются 779 компаний, организаций и объединений отечественного бизнеса.

### **ГНС внедряет контрольно-кассовые машины**

Исполнительный директор МДС АктILEK Тунгатаров принял участие во встрече в Государственной налоговой службе при Правительстве КР. Представители ГНС и предприниматели рассмотрели вопросы, связанные с внедрением контрольно-кассовых машин. Специалисты ГНС рассказали об основных целях применения ККМ, порядке регистрации и снятия с учета ККМ, требованиях к их применению. Предприниматели обсудили плюсы и минусы внедрения ККМ.

Tourism Department, this event can become a good tradition and have a significant impact on the development of the tourism industry in the country. The winners were awarded with prizes in such categories as the best tourism event project, the best tourist complex, the best tour operator, and others.

### **CCI Congress**

IBC took part in the IX Congress of the Chamber of Commerce and Industries of the Kyrgyz Republic. Head of the Department for financial and economic analysis and monitoring of the Office of President of the Kyrgyz Republic, Nursulu Akhmetova, announced the President's welcome speech, and Deputy Prime Minister Valery Dill read a message from the Prime Minister. Economy Minister Temir Sariyev also gave a speech at the congress. Participants heard reports on the CCI activities for 2010-2014. Over the past five years, the CCI Examination Department has revealed goods that do not meet the requirements of agreements and contracts worth 521.8 million soms. The Department has issued 107 thousand certificates of origin. IBC Executive Director Aktilek Tungatarov submitted comments on CCI President's report for the past five years.

The congress elected the CCI governing bodies and approved the CCI Board Regulations. Currently, the CCI unites 779 companies, organizations and associations of domestic business.

### **STS introduces cash registers**

IBC Executive Director Aktilek Tungatarov took part in a meeting at the State Tax Service under the Government of the KR. Representatives of the STS and entrepreneurs discussed issues related to the introduction of cash registers. The STS specialists told about the main purpose of the campaign, the order of registration and deregistration of cash registers, and the requirements for their use. Private traders discussed the pros and cons of the introduction of cash registers.

## События, запланированные на 26 – 30 января

**27-28 января**

### Встречи РГ

Рабочая группа продолжит разработку предложений по совершенствованию процедуры исполнения Закона КР «О лицензионно-разрешительной системе в Кыргызской Республике» с профильными министерствами и ведомствами.

**28 января**

### Заседание Налогового комитета МДС

Комитет МДС по налогам, таможене и Социальному фонду рассмотрит текущие вопросы налогообложения.

**29-30 января**

### Тренинг CSR Central Asia

Агентство корпоративного развития «CSR Central Asia» приглашает принять участие в Сертификационном тренинге GRI, версия G4, который состоится в Алматы. Тема: «Отчетность (прозрачность) в области устойчивого развития». Организации из Кыргызстана могут зарегистрироваться в офисе CSR Central Asia в Бишкеке. Информация о тренинге:

<http://www.csr-ca.com/2014/11/04/sertifikacionnyi-trening-po-gri-g4-2/>

*Дорогие члены МДС!*

*Если у Вас есть комментарии по прошедшим событиям или Вы хотите поделиться мнением и информацией по предстоящим мероприятиям, принять в них участие, пожалуйста, звоните или пишите мне.*

*С уважением,*

*Актилек Тунгатаров,  
исполнительный директор  
Международный Деловой Совет*

*Кыргызская Республика, 720011  
Бишкек, ул. Абдрахманова, 191  
Хаятт Ридженси Бишкек, каб. 114  
Тел: + 996 312 623801  
Факс: + 996 312 623394  
[office@ibc.kg](mailto:office@ibc.kg)  
[www.ibc.kg](http://www.ibc.kg)*

## Events planned for January 26 – 30

**January 27-28**

### WG meeting

The Working Group will continue to develop proposals for improving the implementation procedures of the Law "On licensing system in the Kyrgyz Republic" with the relevant ministries and agencies.

**January 28**

### Tax Committee meeting

The IBC Committee on Taxes, Customs and the Social Fund will consider current issues of taxation in the country.

**January 29-30**

### CSR Central Asia training

The CSR Central Asia Corporate Development Agency invites IBC members to participate in the GRI certification training, version G4. The training will be held in Алматы on the theme: "Accountability (transparency) in sustainable development." Companies located in Kyrgyzstan can register at the CSR Central Asia office in Bishkek. Information on training is available at:

<http://www.csr-ca.com/2014/11/04/sertifikacionnyi-trening-po-gri-g4-2/>

*Dear IBC members,*

*If you have any comments or would like to express your opinion and share some information on the upcoming events, please do not hesitate to contact me.*

*Best regards,*

*Aktilek Tungatarov,  
Executive Director  
International Business Council*

*Office 114, Hyatt Regency Bishkek  
191, Abdrakhmanov Str., Bishkek  
Kyrgyz Republic, 720011  
Tel: + 996 312 623801  
Fax: + 996 312 623394  
[office@ibc.kg](mailto:office@ibc.kg); [www.ibc.kg](http://www.ibc.kg)*